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四问嘉宝米粉下架罗生门

北京商报2021.2.10

中医药将全面融入卫生应急预案 车市高开“缺芯”难解

北京商报讯（记者 刘洋 刘晓梦）为实现全
年4%的销量增速目标，中国车市开启狂奔模

式。2月9日，中国汽车工业协会（以下简称“中汽

协”）发布数据显示，今年1月国内汽车产销量分

别同比增长34.6%和29.5%，迎来“开门红”。中

汽协副总工程师许海东表示，今年1月汽车产销

双增，一方面由于汽车产销形势延续总体较好

势头，另一方面由于去年春节在1月，同时叠加

突发疫情，造成基数较低。

继去年5月销量增速转正后，乘用车成为持

续拉动整体车市增长的主引擎。今年1月，国内乘

用车产销量分别为191万辆和204.5万辆，环比

分别下降18.1%和13.9%，同比分别增长32.4%

和26.8%。在乘用车主要品类中，交叉型乘用车

产销量同比有所下降，其他乘用车品类产销量

均呈增长态势，轿车和SUV增速则更为明显。

中汽协相关负责人表示，从市场情况看，车

市总体需求稳定，乘用车销量增长贡献度保持

在合理区间，豪华车保持增速领先；商用车销量

受货车拉动，月度销量已连续10个月刷新当月

历史纪录。

不过，去年1月产销基数较低也是今年开年

汽车销量呈现大幅增长的原因之一。北京商报

记者了解到，去年春节为1月25日，假期因素导

致汽车销量下降。

车市整体增长中，新能源车表现依旧亮眼。

数据显示，今年1月新能源汽车产销量分别为

19.4万辆和17.9万辆，同比分别增长285.8%和

238.5%，已实现月销七连涨。

中汽协副秘书长陈士华表示：“通过国家对

新能源汽车产业链的培育，新能源汽车各环节

逐步成熟，同时丰富多元的新能源汽车产品

不断满足市场需求，新能源汽车使用环境也

在逐步优化和改进。在上述因素综合作用下，

新能源汽车越来越受到消费者的认可。”

此前，中汽协曾预测，今年新能源汽车销量

预计将达到180万辆，同比增长40%。许海东表

示，新能源车正逐步成为车市的有力贡献者之

一，虽然目前整体体量不大，但随着新能源车产

品逐渐成熟，市场接受度逐渐提高，未来新能源

车将可能成为车市增量重点。

事实上，相比销量“开门红”，对一季度整体

销量预期，中汽协方面则较为谨慎。

中汽协相关负责人表示，虽然我国经济发

展形势总体向好，但疫情变化和外部环境仍存

在诸多不确定性，尤其是自去年底出现的芯片

供应紧张问题，也将在一段时间内对全球汽车

生产造成一定影响，进而影响我国汽车产业运

行稳定性。

北京商报记者了解到，因汽车芯片供需失

衡导致整车企业减产、停产的风波仍在发酵。大

众、福特、通用、奔驰、日产等车企近日纷纷表

示，正在面临芯片短缺问题，其中部分企业已宣

布短期减产计划。

同时，由于汽车芯片供应不足影响到企业

生产节奏，今年1月国内汽车产销受到波及。数

据显示，今年1月国内汽车产销量环比分别下降

15.9%和11.6%。此前，广汽集团相关负责人对北

京商报记者表示，因疫情波及全球经济，广汽集

团个别企业收到供应商关于部分车型零部件供

应将受到影响的预警信息。

陈士华表示，去年12月开始，国内汽车芯片出

现短缺将对今年一季度汽车生产造成影响，该情

况将持续至二季度。“芯片危机让全球受到波及，

一部分原因是由于海外疫情影响，另一部分原因

是消费电子的增长，导致产能不足。”

北京商报讯（记者 陶凤 常蕾）新冠疫
情之下，中医药发挥了至关重要的作用。2

月9日，国务院办公厅印发《关于加快中医

药特色发展的若干政策措施》（以下简称

《措施》）。《措施》指出，中医药防治举措全

面融入应急预案和技术方案。

《措施》指出，健全中西医协同疫病防

治机制，中医药系统人员第一时间全面参

与公共卫生应急处置，中医药防治举措全

面融入应急预案和技术方案。同时，建立国

家中医药应对重大公共卫生事件和疫病防

治骨干人才库，建设国家中医疫病防治和

紧急医学救援队伍，探索疾病预防控制机

构建立中医药部门和专家队伍。

对于中医药发展措施，资本市场闻风而

动。2月9日，东阿阿胶尾盘封住涨停，云南白

药继周一涨停之后，周二又大涨近8%，片仔

癀在周一涨停之后，周二一度大涨超5%。

国家中医药管理局科技司司长李昱曾

表示，连花清瘟胶囊（颗粒）、金花清感颗

粒、血必净注射液在此次新冠疫情治疗中

发挥了重要作用，并取得了良好的临床证

据。国家药监局已经批准将治疗新冠肺炎

纳入到“三药”的新的药品适应症中。

公开资料显示，在吉林，新冠肺炎确诊

病例住院期间中药使用率达100%；在北京，

新发地市场出现聚集性疫情，所有确诊病例

中医参与救治率为100%，中医师上到救治

第一线，全力救治患者；在青岛，集中使用了

中药汤剂、中成药、中药制剂等在内的中医药

技术，中医药参与治疗率100%。

中医药助力抗疫，但与此同时，新冠疫

情使得部分中药材进口受阻，无形中也推高

了相关中药材品种的价格。公开数据显示，

2010-2019年，国内中药材进口量年均增长

3.23%，但受疫情影响，2020年中药材预计

进口量下降28.07%，为近15年来最低值。而

仅在2021年1月，价格上涨的中药材就达

128种。其中，涨幅较大的有王不留行，涨幅

高达84.6%。

医药投资专家程宇指出，中药涨价有两

大原因，一个是疫情使得部分药材进口受阻。

此外，药材的种植受到天气影响较大。2020

年普遍降水偏多，大量药材收成明显下降。

药材收成不足，但因新冠疫情，药材需求又

大幅上涨，因此很多中药材价格翻倍。

药材涨价，中药饮片、中药制剂价格是

否可以随之变化呢？《措施》指出，医疗机构

炮制使用的中药饮片、中药制剂实行自主定

价，符合条件的按规定纳入医保支付范围。

尽管中药饮片纳入医保并非新鲜事，但

医保目录中中成药的比例增加的趋势已逐

渐显现。据国家医保局介绍，目前国家医

保药品目录共收载药品2709个，其中西药

1370种、中成药1339种（含民族药93个），中

成药占比由2000年的40.52%提高到2019年

的49.43%，中西药品种数基本持平。

实际上，近年来中药饮片因缺失统一

行业标准，行业不乏乱象。鼓励中医药发

展，但与此同时监管也要跟上。2019年国家

基本医疗保险药品目录调整时，国家医保

局将中药饮片由排除法改为更加严格的准

入法管理，彼时，共892个有国家标准的中

药饮片纳入了医保基金支付范围。

此外，《措施》对于今后中医药服务的

相关价格政策都有相关规划。《措施》指出，

建立以临床价值和技术劳务价值为主要依

据的中医医疗服务卫生技术评估体系。落

实医疗服务价格动态调整机制，每年开展

调价评估，符合启动条件的及时调整价格，

完善分级定价政策。

推动中医药发展，资金支持才是硬道

理。《措施》要求，各级政府落实对公立中医

医院基本建设、设备购置、重点学科发展、

人才培养等政府投入政策；支持通过地方

政府专项债券等渠道，推进符合条件的公

立中医医院建设项目；积极支持符合条件

的中医药企业上市融资和发行公司信用类

债券；鼓励各级政府依法合规支持融资担

保机构加大对中医药领域中小企业银行贷

款的担保力度。

问题1：谁在主导下架

针对中国商业经济学会母婴产业委员会

发布《关于对嘉宝品牌婴幼儿米粉下架的通

知》一事，2月9日，中国商业经济学会则发布

声明称，中国商业经济学会并非食品安全与

质量相关领域的研究单位，不会对“嘉宝产品

安全与质量”相关问题发表任何看法与意见。

报道中的“中国商业经济学会母婴产业委员

会”并非我会相关机构，与我会无任何关系。

中国商业经济学会甚至表示，“针对冒用

中国商业经济学会名义招摇撞骗，损害我会

公信力的行为，我会将提交公安部门进行调

查处理。我会将保留对其法律诉讼的权利”。

不过，上述说法与中国商业经济学会母

婴产业委员会的官网信息显示有所不同，根

据中国商业经济学会母婴产业委员会官网信

息，在国务院国资委监管下，以及相关部委支

持下，由中国商业经济学会成立中国商业经

济学会母婴产业委员会，并于2018年10月29

日正式聘任蒋化书为中国商业经济学会母婴

产业委员会会长。

而中国商业经济学会母婴产业委员会会

长蒋化书在接受北京商报记者采访时却表

示，中国商业经济学会母婴产业委员会是中

国商业经济学会下属单位，在成立时有相关

流程、章程、文件、合同以及银行转账记录等

相关手续证明。

对此，北京商报记者联系采访了中国商业

经济学会会长马龙龙，对方表示，以声明为准。

中国商业经济学会母婴产业委员会与中

国商业经济学会的关系究竟如何尚未厘清，雀

巢相关负责人告诉北京商报记者，针对中国商

业经济学会母婴产业委员会要求会员下架雀

巢旗下嘉宝品牌婴幼儿米粉产品一事，已向国

家相关部门举报，并保留诉诸法律的权利。

问题2：母婴产业委员会是谁

值得关注的是，在蒋化书提供的两张文

件照片中，中商会【2018】第48号文《关于同意

筹备成立中国商业经济学会母婴产业委员会

的批复》中显示，福建省白马王子传媒有限公

司等有关单位，其提交的筹备成立中国商业

经济学会母婴产业委员会的申请书，我会已

经收悉。经中国商业经济学会研究同意此申

请。落款日期为2018年10月18日。

另一份落款为2018年11月19日的证书中

显示：“按照《中国商业经济学会章程》，经审

核，同意设立中国商业经济学会母婴产业委

员会。有效期3年。”两份证件的落款和公章均

为“中国商业经济学会秘书处”。

不过，2019年6月17日，中国商业经济学

会发布了“中国商业经济学会母婴产业委员

会”是未经中国商业经济学会会长办公会和

理事会审议批准的违规组织的相关声明。

2019年8月28日，马龙龙作为甲方中国商

业经济学会法人代表与作为乙方的福建省白

马王子传媒有限公司法人代表蒋化书，签署

了一份《关于中国商业经济学会母婴产业委

员会相关运营事项的协议书》。该协议书显

示，甲方为中国商业经济学会，乙方为福建省

白马王子传媒有限公司。甲方聘请乙方公司

法人代表蒋化书担任甲、乙双方共同设立的

中国商业经济学会母婴产业委员会为会长，

全权负责中国商业经济学会母婴产业委员会

的相关事务。此外，乙方每年支付甲方15万元

赞助费。

上述文件签署或与中国商业经济学会秘

书长尹传高有关。蒋化书告诉北京商报记者，

此前并不认识马龙龙，很多事情都是秘书长

尹传高经手办理。

而就在2019年10月15日，中国商业经济

学会发布声明称，对尹传高使用来源不明公

章，以欺骗行为产生的对外业务，一律无效。

蒋化书告诉北京商报记者，因为不能批

复两次中国商业经济学会母婴产业委员会

成立的相关文件，因此签署了该协议书，同

时中国商业经济学会也已把2019年6月17

日发布的“中国商业经济学会母婴产业委

员会是未经中国商业经济学会会长办公会

和理事会审议批准的违规组织”等相关内容

删除。

问题3：是否有权下架产品

母婴产业委员会是否有权力下架产品

呢？中国食品产业分析师朱丹蓬表示，学会没

有相关职能要求市场下架产品。

北京商报记者登录中国商业经济学会母

婴产业委员会官网发现，中国商业经济学会

母婴产业委员会已删除《关于对嘉宝品牌婴

幼儿米粉下架的通知》。

与此同时，中国商业经济学会母婴产业

委员会重新发布了《关于嘉宝米粉的最新通

知》。该通知称，2月6日中国商业经济学会母

婴产业委员会发布的《关于对嘉宝品牌米粉

下架的通知》系被误解，是为了避免会员单位

的母婴门店销售不合格产品被市场监督管理

局处罚而下发的内部通知，至于嘉宝米粉中

国市场监督管理部门并没有发出过下架通

知，产品正常销售。

北京商报记者登录中华人民共和国民

政部全国社会组织信用信息平台查询发现，

中国商业经济学会母婴产业委员会并不存

在，且中国商业经济学会被列入严重违法失

信名单。

2019年10月10日，民政部对中国商业经

济学会下发民罚字■2019■4号行政处罚决定

书，由于未经理事会批准，中国商业经济学会

设立精准扶贫工作委员会，违规收取会费600

万元。

问题4：运营方有“前科”？

作为中国商业经济学会母婴产业委员会

的乙方，福建省白马王子传媒有限公司还曾

与广州市合生元生物制品有限公司（以下简

称“合生元”）产生纠纷。

2017年1月2日，福建省白马王子传媒有

限公司在其注册经营的微信公众号“母婴视

界会刊”刊载标题为《合生元奶粉品质再曝

问题洋身份遭质疑》的文章，文章中包含“一

个来自欧洲的、声称‘把优越做成产品，把责

任变成品质’为理念的洋品牌———合生元，

频频出现违背理念、违背责任，甚至违背良

心的事情。食品安全事故不断，同样合生元

婴幼儿奶粉事故也是年年发生，请问：孩子

的健康就可以这么不在意吗？”的开头语，

并同时合并转载了来源于中国经济网、中

国新闻网、东方网等标题为《合生元二段内

发现有虫子奶粉安全遭质疑》《多地合生元

奶粉现黑虫及异物厂家称“正常现象”》《合

生元奶粉“腥臭”厂家只赔两倍因为没证据》

等文章。

随后，福建省白马王子传媒有限公司与

合生元对簿公堂。合生元向一审法院起诉，请

求判令福建省白马王子传媒有限公司停止侵

权等行为。此后，福建省白马王子传媒有限公

司再次上诉，法院驳回上诉，维持原判，且该

判决为终审判决。

据网上多处对于福建省白马王子传媒有

限公司的介绍显示，其此前为一家专注于一

次性生活与护理纸品行业的传媒公司。为国

内生活与护理纸品行业提供营销策划、包装

设计、文案策划。公司旗下《纸品世界》杂志是

行业专业期刊。

在乳业独立分析师宋亮看来，由于母婴

行业市场前景广阔，所以相关投资较多，其中

也不乏不规范、不合法的机构和个人。

数据显示，受我国人口出生率变动、消费

水平升级以及移动互联网的崛起等一系列因

素的影响，中国母婴市场规模不断扩大，预计

2021年市场规模将达7.63万亿元。

北京商报记者 钱瑜 白杨

支持通过地方政府专项债券等渠道推进公立中医医院项目

加大对中医药领域中小企业银行贷款的担保力度

中医药防治举措全面融入应急预案和技术方案

医疗机构炮制使用的中药饮片、中药制剂实行自主定价，符合条件的按规定纳入医保支付范围

鼓励中医诊所组建团队开展家庭医生签约服务，按规定收取签约服务费

《关于加快中医药特色发展的若干政策措施》重点内容摘录

雀巢旗下嘉宝产品下架风波持续发酵。2月9日，雀巢、中国商业经济学会母婴产业委员会、中国商业经济学会涉事

三方均发布声明。雀巢称旗下产品符合标准；中国商业经济学会否认与中国商业经济学会母婴产业委员会存在关系；而

中国商业经济学会母婴产业委员会则表示有证据证明是中国商业经济学会下属单位，同时就下架嘉宝品牌米粉一事发

布公告称系误解。如此，这场发酵几天的产品下架事件似乎有了结果，但背后却引发更多思考。中国商业经济学会母婴

产业委员会是谁？是否有权力下架产品？

●2018年10月18日
中商会【2018】第48号
文发布《关于同意筹备
成立中国商业经济学
会母婴产业委员会的
批复》。

●2019年6月17日
中国商业经济学会发布了“中国商业经济学会母婴产业委员会”是未经中国商业经济学
会会长办公会和理事会审议批准的违规组织的相关声明。

●2021年2月6日
中国商业经济学会母婴产业委员会发布《关于对嘉宝品牌米粉下架的通知》，称
根据媒体报道，雀巢旗下嘉宝产品中有毒有害的金属含量达到危险水平。

●2021年2月8日
雀巢发布声明称，针对中国商业经济学会母婴产业委员会要求会员下架雀
巢旗下嘉宝品牌婴幼儿米粉产品一事，已向国家相关部门举报，并保留诉诸
法律的权利。中国市场销售的国产嘉宝产品符合中国婴幼儿辅助食品国
家食品安全标准。

●2021年2月9日
中国商业经济学会母婴产业委员会删除《关于对嘉宝品牌婴幼儿米
粉下架的通知》。并称下架嘉宝品牌米粉的通知系误解，国内产品正
常销售。

●2021年2月9日
中国商业经济学会称与中国商业经济学会母婴产业委员会无关。

嘉宝米粉下架始末


